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IFRS e Vinícola Salton

Geral | 4

Júlia Milani

Ações inéditas resultam na inclusão de pessoas 
com deficiência no universo do enoturismo

Parceria firmada entre o IFRS e a Vinícola Salton tem o objetivo de atender às 
necessidades de pessoas com deficiência, mas vai além: permitir que todos os visitantes 
tenham oportunidade de desfrutar de experiências completas e enriquecedoras no local

Apoio ao subsídio, mas 
desconfiança do serviço

Política | 7

Parlamentares querem garantias de que o 
dinheiro do subsídio faça com que itinerários 
voltem e que o serviço seja melhor prestado

Vereadores

Recomeço, agora em casa

Saúde | 2

Alexandre Brusamarello

Gêmeos prematuros deixam Hospital Tacchini 
após 126 dias de internação na UTI Neonatal

Benjamim e Valentim nasceram com 25 semanas e precisaram receber todo o cuidado da 
equipe multiprofissional do Tacchini. Agora, após 126 dias internados, receberam alta

Subsídio é protocolado 
e deve ser votado na 
segunda-feira, 21/08

Política | 7

Com o valor de R$ 2,2 milhões para ser 
gasto até o final de 2023, a prefeitura 
de Bento Gonçalves busca que a tarifa se 
mantenha no patamar de R$ 5,00

Transporte público

Farmácia Central de 
Bento Gonçalves não 
irá fechar ao meio-dia

Horário ampliado

Saúde| 2

RS tem menor número 
de homicídios em um 
mês desde 2010

Segurança | 6

Dados da secretaria de Segurança 
mostram que julho de 2023 registrou a 
menor marca de crimes em toda a série 
histórica

95 vítimas



SERRANOSSA | Sexta-feira, 18 de agosto de 20232

Saúde
Farmácia Central de Bento 
Gonçalves sem fechar ao meio-dia
Ação faz parte do 
programa municipal 
Inverno com Saúde

Lucas Marques
Desde a última terça-feira, 

15/08, a Farmácia Central de 
Bento Gonçalves (rua Dr. José 
Mário Mônaco, 121, Centro) está 
atendendo em novo horário: das 
7h30 às 19h, sem fechar ao meio-
-dia. A ação da prefeitura de Ben-
to, por meio da secretaria muni-
cipal da Saúde (SMS), faz parte 
do programa Inverno com Saúde.

Outra novidade é a retoma-
da da farmácia ESF do bairro 
Municipal (rua Valdelirio Guer-
reiro Vaz, 50, Municipal), que es-
tará atendendo a população das 
7h30 às 11h30, todas as terças-
-feiras. Haverá uma modificação 

no horário da farmácia da ESF 
do Conceição (rua Elói Seccon-
do, 30, Conceição), passando a 
atender de segunda a sexta, das 
13h às 17h.

De acordo com o secretário 
de Saúde, Gilberto Júnior, a ação 
“qualifica ainda mais o atendi-
mento da população que tem um 

Confira os horários de atendi-
mento das farmácias públicas 

de Bento:

Farmácia Zona Sul
Segunda a sexta-feira: das 7h30 

às 18h
Sábado: das 8h às 14h

Farmácia São Roque
Segunda a sexta-feira: das 7h30 

às 11h30 e das 13h às 21h

Farmácia Central 
Segunda a Sexta – 7h30 às 19h30

Farmácia Licorsul 
Segunda a Sexta – 7h30 às 11h20 

e das 13h00 às 16h50

Farmácia Municipal 
Terça-feira 7h30 às 11:30

Farmácia Conceição 
Segunda a sexta-feira- 13h às 17h 

Sala de dieta e fórmulas 
Segunda a Sexta – 8h às 11h50 e 

das 13h00 às 16h50

horário ampliado para retirada 
do medicamento na Unidade 
Central. E o Municipal foi uma 
necessidade apresentada pela 
comunidade, principalmente 
após os atendimentos na segun-
da-feira. Seguimos trabalhando 
para todos e acompanhando os 
dados de saúde.”

Prefeitura em peso
Reunião no Complexo 
Hospitalar de BG

Na última quarta-feira, 16/08, 
a reunião mensal dos secretários 
municipais de Bento Gonçalves 
foi realizada nas dependências do 
Complexo Hospitalar, no bairro 
Botafogo. O objetivo do encontro 
foi acompanhar o andamento das 
obras do Hospital Público. O grupo 
fez uma visita no local das obras 
acompanhando as explicações téc-
nicas da Diretora do Instituto de 
Pesquisa e Planejamento Urbano 
(IPURB), Melissa Bertoletti Gauer, 
e do secretário de Saúde, Gilberto 
Junior.

3º, 4º e 5º pavimentos
A ala do terceiro, quarto e 

quinto pavimentos está com obras 
em andamento, sendo realizada a 
colocação do gesso e parte logística 
para instalação das caixas d’água, 
para, posteriormente ser efetuado 
os acabamentos. Com a conclusão 
serão disponibilizados, no total, 
104 leitos. O valor investido é de 
R$ 3.160.740,56.

Bloco cirúrgico, torre de es-
cada e elevador

A torre de escada já está com 
obras em andamento. Nessa eta-
pa, será concluída a estrutura da 
torre, o revestimento interno e 
externo, instalação hidráulica e 
elétrica além da instalação dos 
elevadores. Valor de investimen-
to: R$ 1.775.068,94. O Bloco 
Cirúrgico (investimento de R$ 
3.729.400,00) já tem empresa 
vencedora para nova licitação. 
Nessa etapa, será efetuada a reali-
zação dos revestimentos internos 

e externos com pinturas, forro de 
gesso, piso, esquadrias, finaliza-
ções de rede elétrica, hidráulica 
e climatização. As obras do bloco 
e da torre foram paralisadas em 
agosto de 2022, em virtude do 
embargo do Ministério Público 
do Trabalho (MPT) para adequa-
ções no ambiente de trabalho pela 
empresa licitada para realização 
dos trabalhos. No final de 2022, a 
prefeitura abriu procedimento de 
inexecução contratual com a em-
presa, em virtude dos problemas 
de execução e atraso na obra.

Torre de emergência 
A construção da torre de 

emergência (R$ 2.275.209,75) já 
tem empresa vencedora para rea-
lização da obra, que será a ligação 
com o bloco cirúrgico. Módulos 
fotovoltaicos: está em andamento 
a instalação dos módulos fotovol-
taicos. O projeto irá  proporcionar 
mais economia na energia. São 674 
novos módulos, que se agregam 
aos 254 existentes. O valor é de R$ 
1.024.920,00.

“Temos aqui no nosso entor-
no uma estrutura que torna nossa 
cidade referência em saúde públi-
ca. E o nosso objetivo de trazer os 
secretários para acompanhar essa 
obra é para que eles se apropriem 
das informações e entendam a im-
portância desse espaço para nossa 
saúde pública. Aqui temos obras 
em andamento, mas uma estrutura 
que já funciona 24h por dia e auxi-
lia a salvar vidas”, disse o prefeito 
Diogo Siqueira (PSDB).

126 dias internados
Gêmeos prematuros deixam Hospital Tacchini

A funcionária pública Katya 
Vieira de Carvalho enfrentou di-
versos desafios durante a gestação 
dos gêmeos Benjamim e Valentim. 
Depois de passar por uma cirurgia 
intrauterina, os bebês nasceram 
prematuramente com 25 semanas 
e precisaram completar seu de-
senvolvimento na UTI Neonatal do 
Tacchini. Nesta semana, após 126 

dias, eles receberam alta. 
Benjamim nasceu com 34 cen-

tímetros e 720 gramas. Já Valentim 
nasceu com 31 centímetros, pe-
sando 680 gramas. Hoje, ambos já 
ultrapassaram os 2 quilos, limite 
mínimo para receber alta da UTI 
Neonatal. Para que essa transfor-
mação ocorresse, eles precisaram 
receber todo o cuidado da equipe 

multiprofissional do Tacchini e, cla-
ro, o amor, carinho e leite materno 
oferecidos pela mãe.  

De acordo com as mais rele-
vantes pesquisas científicas, o alei-
tamento materno é crucial para o 
desenvolvimento de bebês prema-
turos. O desfecho positivo de Ben-
jamim e Valentim reforça na prática 
o resultado desses estudos. 

Com Valentim e Benjamim em 
casa, a rotina de Katya vai mudar, 
mas ela ainda pretende continuar 
doando o excedente do seu leite. 
“Todas as vezes que eles não ma-
marem tudo que tenho no seio, vou 
retirar e trazer para o AMA. Mais do 
que ninguém, eu sei o quanto cada 
ml faz a diferença no desenvolvi-
mento dos bebês”, completa.
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"Peça Legal"

DetranRS promove campanha pelo 
fim do comércio ilegal de peças 
A instituição também 
aponta a queda no 
número de furtos e 
roubos de veículos 
no RS com a Lei do 
Desmanche

Neste mês de agosto, a Lei 
dos Desmanches completa oito 
anos de existência. No Rio Grande 
do Sul, a estrutura montada para 
cumprimento da lei tem dado re-
sultados positivos, de acordo com 
o DetransRS. A Lei do Desmanche 
tem como objetivo frear o furto e 
roubo de veículos, que resulta na 
venda ilegal de peças de veículos. 
Para marcar a data e continuar os 
trabalhos, a instituição promove a 
divulgação do site Peça Legal.

O site reúne todas as peças ca-
dastradas pelas empresas creden-
ciadas e permite busca por modelo, 
ano do veículo e município do com-
prador, além de encaminhar a ne-
gociação de compra pelo WhatsA-
pp. A estratégia busca estimular o 
comércio de peças regulares. Além 
da identificação de credenciamen-
to nas lojas físicas, o consumidor 
pode ter certeza que a peça, além 
de ter origem legal, atende a todos 
os requisitos de segurança no fun-
cionamento. Atualmente, o Peça 
Legal conta com quase 10 milhões 

de peças disponíveis.
DADOS
O número de furtos e roubos 

de veículos no Rio Grande do Sul, 
que foi 38.554 em 2015, ano em 
que a lei entrou em vigor, caiu 
gradualmente e atingiu a marca 
de 13.497 em 2022, uma redução 
surpreendente de 65%, segundo 
a Secretaria de Segurança Pública 
(SSP) do Estado. A redução maior 
foi nos roubos (75% de 2015 para 
2022), crime mais grave que en-
volve também violência contra a 
vítima. Entre os furtos, em que o 
veículo é levado na ausência do 
proprietário, a redução foi de 55% 
no período. 

Responsável pelo credencia-
mento das empresas de recicla-
gem e comércio de peças usadas, 
o DetranRS criou o regramento, 
vinculando às exigências também 
a uma preocupação ambiental e de 
segurança no trânsito, além do ob-
jetivo principal, que era o impacto 

na segurança pública. O número de 
empresas credenciadas passou de 
296 em 2015 para 429 em 2022. 
Os veículos desmontados devem 
passar por descontaminação pra 
não poluir o solo e todas as peças 
vendidas passam por avaliação de 
segurança.

FISCALIZAÇÃO
Um dos mecanismos mais im-

portantes para a efetividade da lei 
foi a fiscalização dos estabeleci-
mentos irregulares. A força-tarefa 
da Operação Desmanche foi criada 
pela Secretaria de Segurança Pú-
blica em 2016, envolvendo Brigada 
Militar, Polícia Civil, Instituto-Geral 
de Perícias, DetranRS e Corpo de 
Bombeiros Militar, CEEE Equato-
rial, além da empresa Gerdau, par-
ceira no recolhimento da sucata. 
Foram 120 operações realizadas 
em 63 municípios, resultando em 
162 desmanches interditados, 
cerca de 90 presos em flagrante e 
mais de R$ 1,4 milhões em multas 
aplicadas.

RECICLAGEM
Realizada regularmente pelo 

DetranRS desde 2009 para veícu-
los abandonados em depósito, a 
reciclagem também foi adotada 
no âmbito das operações da força-
-tarefa. Toda a sucata apreendida 
nos desmanches ilegais é descarac-
terizada através de compactação e 
encaminhada para a reciclagem na 
siderúrgica, impedindo que as pe-
ças sem origem retornem ao mer-
cado ilegal.

DetranRS

No Municipal

Regualização da rua Lajeadense tem 
mutirão no sábado, 19 de agosto
A secretaria 
de Esportes e 
Desenvolvimento 
Social promove 
mutirão das 8h 
às 14h para que 
moradores com 
pendências fiquem 
em dia

Neste sábado, 19/08, das 8h 
às 14h, a secretaria de Esportes e 
Desenvolvimento Social (Sedes) 
de Bento Gonçalves, por meio do 
Departamento de Habitação, dará 
continuidade ao processo de Re-
gularização Fundiária da rua La-
jeadense, no bairro Municipal. 
Os moradores com pendências de 

documentações e declarações de-
vem procurar a Sedes, localizada 
no Complexo Administrativo (rua 
10 de Novembro, 190, Cidade Alta).

De acordo com a secretaria, até 
então, já foram elaborados levanta-
mentos topográficos, medições dos 
terrenos e das moradias, mapea-
mento das áreas de risco para ve-

rificação legal de quais lotes podem 
ser regularizados, cadastro dos mo-
radores, entre outros.

O processo de regularização é 
realizado pela Sedes em conjunto 
com a empresa Garden, vencedora 
da licitação promovida pelo muni-
cípio. Mais informações pelo telefo-
ne: (54) 3055-7352.

Google Maps

Brasil: gasolina e diesel mais caros
Está em vigor desde quarta-

-feira, 16/08, um novo aumento 
de preços da gasolina e do diesel 
para as distribuidoras. A Petro-
bras fez o anúncio na terça, 15/08. 
O litro da gasolina teve alta de R$ 
0,41, chegando a R$ 2,93. O litro 
do diesel aumentou R$ 0,78, pas-
sando a R$ 3,80.

Em nota, a Petrobras destacou 
que o “o valor efetivamente cobra-

do ao consumidor final no posto 
é afetado também por outros fa-
tores como impostos, mistura de 
biocombustíveis e margens de lu-
cro da distribuição e da revenda”.

POLÍTICA DE PREÇOS
Em maio deste ano, a Petro-

bras anunciou uma nova política 
de preços que determinava o fim 
da política de paridade de impor-
tação (PPI), prática que ajustava o 

preço dos combustíveis com base 
na cotação do dólar e do petróleo 
no exterior.

Na avaliação da companhia, 
a nova política de preços evita 
repassar aos consumidores a vo-
latilidade conjuntural do mercado 
internacional e da taxa de câmbio, 
ao mesmo tempo em que preserva 
um “ambiente competitivo salutar 
nos termos da legislação vigente”.
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Acessibilidade no enoturismo

Parceria entre Salton e IFRS resulta em iniciativas inéditas voltadas 
à inclusão de pessoas com deficiência nos empreendimentos locais
Parceria entre o IFRS 
e Vinícola Salton 
vai permitir que 
ainda neste ano seja 
lançado um Guia 
de Acessibilidade 
no Enoturismo e um 
Glossário em Libras 
do Enoturismo

Suellen Krieger
Um assunto considerado 

inédito na Serra Gaúcha, a aces-
sibilidade no vasto universo do 
enoturismo, está ganhando forma 
e se tornando realidade em Ben-
to Gonçalves. A novidade só será 
possível graças a um acordo de 
parceria firmado entre o Institu-
to Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Rio Grande do Sul 
(IFRS) e a Vinícola Salton.

Desde setembro do ano passa-
do, pesquisadores e demais profis-
sionais do IFRS estão se dedicando 
a um projeto que objetiva atender 
às necessidades de pessoas com 
deficiência, mas que vai além: per-
mitir que todos os visitantes des-
frutem de experiências completas 
e enriquecedoras no local.

O resultado da pesquisa dará 
vida ao chamado Guia de Acessi-

bilidade no Enoturismo e ao Glos-
sário em Libras do Enoturismo. Os 
dois materiais tem previsão para 
serem lançados ainda neste ano.

GLOSSÁRIO EM 
LIBRAS DO ENOTURISMO
O Glossário em Libras do Eno-

turismo trará termos do enoturis-
mo que até então não existiam na 
língua de sinais, tais como: ‘cave’, 
‘vinhedos’ e até ‘espumante’, já 
que até então, não existem sinais-
-termo em Libras que comuni-
quem essas palavras básicas do 
enoturismo, o que prejudica as 
experiências da comunidade sur-
da dentro do universo da bebida.

Além disso, um dos diferen-
ciais do glossário é o fato de a 

produção deste material estar 
sendo feita, desde o início, por 
especialistas, juntamente com a 
comunidade surda, garantindo, 
desta forma, que a novidade seja 
aplicada pelos principais interes-
sados no assunto.

GUIA DE ACESSIBILIDADE
NO ENOTURISMO
Já o Guia de Acessibilidade 

no Enoturismo contemplará su-
gestões de iniciativas que podem 
melhorar a experiência enoturís-
tica de diferentes públicos, como 
pessoas com deficiência visual, 
auditiva, física, intelectual, múlti-
pla, surdocegueira e Transtorno 
do Espectro Autista (TEA). 

Para atestar os resultados e 

tornar as mudanças e aprendiza-
dos cada vez mais efetivos e as-
sertivos, pessoas com deficiência 
participam de momentos de de-
gustação e visitação na vinícola, 
entre outras atividades. 

Outra novidade positiva é que 
embora o trabalho esteja sendo 
desenvolvido entre o IFRS e a Vi-
nícola Salton, o material estará 
disponível para outras empresas 
e poderá ser replicado em outras 
vinícolas e empreendimentos in-
teressados.

Além de ser fundamental 
para a inclusão das pessoas com 
deficiência, a implementação da 
acessibilidade em locais e servi-
ços beneficia a todos, inclusive 
pessoas idosas, com mobilidade 
reduzida ou com alguma limitação 
temporária.

AVANÇOS POSITIVOS
O projeto de acessibilidade 

no enoturismo deve seguir até o 
fim de outubro, com o objetivo de 
avançar por meio de boas práti-
cas, pesquisa, ciência, vivências e 
acessibilidade no tópico de direi-
tos humanos.

O coordenador do projeto no 
IFRS, Anderson Dall Agnol, salien-
ta que pensar em acessibilidade 
no setor vitivinícola é algo consi-
derado inovador.

“Não temos algo relacionado 
nesta área, mesmo estando em 
uma região em que essa ativida-
de é tão importante. Nós tivemos 
como um desafio grande mapear 
quais eram as principais deman-

das da acessibilidade no setor”, 
afirma Dall Agnol. 

Além disso, o profissional 
também acrescenta que por meio 
do projeto, deu-se início a uma 
aproximação com a comunidade 
surda, que muitas vezes não é 
consultada, mas que está presente 
neste projeto.

“Nós estamos trabalhando 
para desenvolver a acessibilida-
de atitudinal no setor vitivinícola, 
que é prepará-lo para receber me-
lhor as pessoas com deficiência”, 
descreve Dall Agnol.

NA PRÁTICA
No IFRS, a iniciativa é condu-

zida pelo Centro Tecnológico de 
Acessibilidade (CTA). Além das 
demandas dos estudantes e da 
comunidade do próprio Instituto, 
o CTA também atende, por meio 
de projetos, convênios e parce-
rias, necessidades relacionadas à 
acessibilidade digital e tecnologia 
assistiva da comunidade externa 
e de outras instituições, como no 
caso do acordo de parceria com a 
Salton. 

Na prática, a equipe do CTA 
trabalhou in loco no dia a dia de 
experiências enoturísticas da 
Vinícola Salton para identificar 
quais eram as principais inter-
venções necessárias em diversos 
aspectos para chegar ao resultado 
de uma experiência mais acessível 
para todos os visitantes. 

Um exemplo é a acessibilida-
de arquitetônica, que compreende 
espaços físicos sem barreiras, que 

possam permitir a melhor loco-
moção e uso dos espaços pelas 
pessoas.

Por isso, a Casa di Pasto Fa-
mília Salton, empreendimento da 
vinícola inaugurado neste ano, 
dispõe de piso tátil, sinalização 
em Braille, elevador e mobiliário 
com dimensões que facilitam o 
acesso de cadeirantes com mais 
independência. 

Outro diferencial são os car-
dápios em Braile e em Libras. Des-
ta forma, pessoas cegas e mem-
bros da comunidade surda podem 
fazer seus pedidos sem precisar 
de ajuda ou de intérprete, promo-
vendo cada vez mais a autonomia 
do público.

A coordenadora de Trade Ma-
rketing e Customer Experience 
Nicole Salton, responsável pelo 
projeto na vinícola, afirma que, 
a partir deste projeto, a empre-
sa está tentando implementar o 
máximo de adaptações possíveis, 
para que o maior número de 
clientes se sinta acolhido e possa 
desfrutar de todas as experiências 
ofertadas.

 “A empresa sempre busca 
equilibrar as dimensões de ne-
gócio com os valores humanos, 
então este é um trabalho que nos 
orgulha e inspira. As equipes que 
estão passando por capacitações 
compartilham vivências muito 
importantes de aprendizados e 
evolução quanto ao atendimento 
e inclusão das pessoas com defici-
ência”, pontua Nicole.

Júlia Milani
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MARACAAS

L

C

Construção
exclusiva-
mente para
veículos

Artista
como

Renata
Sorrah

Muito
confuso;
desor-
denado

Substitui
os dentes
naturais

Que
ocorre ao
mesmo
tempo

Enfeite de
festas
juninas

Caminho
ladeado

por
árvores

Utilização 
da minhoca
na pesca

A prática
do curso 
universi-
tário (pl.)

Onde se
disputam
provas de

remo

Parte
como o

colarinho

Joana
d’(?),

heroína
francesa

Centro his-
tórico de
Salvador

(BA)

Sufixo de
"tremor"

Modo in-
formal de
chamar o
Maracanã

Exímio em
alguma

atividade
(fig.)

Livro da aula de
Geografia

Quarta no-
ta musical
Ecologia
(abrev.)

Lugar de-
terminado

Destrói;
devasta

Bill (?),
cofun-

dador da
Microsoft

Travessu-
ra (bras.)
Substância
do cigarro

Bastão
de golfe

"(?)-Hur",
filme

Continente
do Japão
Craque do
basquete

Bagunça
(pop.)

Post-(?),
adesivo 

O de
dezembro
encerra
o ano

Uma e 
(?): ambas

Exerce
atividade 

A maior ave
brasileira

Castiga;
corrige

Dia, mês
e ano

(?) Ribeiro,
baixista

Time, em
inglês

Pronome
demons-
trativo

Estabeleci
vínculos
Rumava;
seguia

Um, em
espanhol

2/it — un. 3/arc — ben. 4/team. 5/atlas — gates. 8/alcatrão.

Serafina Corrêa

Jovem é morta pelo 
próprio companheiro

Um homem, de 35 anos, foi 
preso, pela Brigada Militar (BM), 
na madrugada do último sábado, 
12/08, pelo crime de feminicídio, 
em Serafina Corrêa.

O fato ocorreu por volta das 
2h, quando a Sala de Operações 
da Brigada Militar recebeu liga-
ções informando sobre uma mu-
lher que estaria ferida na frente 
de uma residência no bairro Alto 
Paraíso. 

De imediato, os agentes se 
deslocaram ao local e constataram 
que a vitima, identificada como 
Andreza Costa dos Santos, de 27 
anos, já estava em óbito. Ela pos-
suía diversos ferimentos no corpo, 

ocasionados por arma branca.
Próximo ao local, os policiais 

efetuaram a prisão do marido da 
vitima e autor do crime, sendo 
ainda apreendidas uma faca e uma 
machadinha utilizadas no femini-
cídio.

Conforme a Brigada Militar, 
Andreza foi morta na frente das 
filhas, de 2 e 10 anos. Para os poli-
cias, o homem teria dito que a víti-
ma merecia ser morta e que havia 
planejado o crime há mais de uma 
semana. 

O local foi isolado para o tra-
balho do Instituto-Geral de Perí-
cias (IGP). O preso foi conduzido à 
Delegacia de Polícia de Marau.

Polícia Civil

Garibaldi

Homem morre em 
acidente de trabalho
A vítima, de 46 anos, 
foi identificada como 
Hilário Bartiuk

Um homem, identificado 
como Hilário Bartiuk, de 46 anos, 
morreu após um acidente de tra-
balho em uma empresa de móveis 
localizada no Km 220 da BR-470, 
em Garibaldi, na última segunda-
-feira, 14/08. Ele era morador de 
Bento Gonçalves.

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) foi 
acionado e encaminhou a vítima 
para atendimento no Hospital 
Tacchini, em Bento, mas Bartiuk 
não resistiu aos ferimentos e 
veio a óbito.

De acordo com a regional do 
Ministério do Trabalho e Empre-
go (MTE), Bartiuk trabalhava na 
expedição de uma empresa de 
móveis e teria entrado no baú de 
um caminhão, que estava dando 
ré, para prestar orientação ao 
motorista.

Neste momento, ele teria co-
locado a cabeça para fora do veí-
culo, que acabou sendo prensada 
entre o caminhão e a parede.
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Farroupilha

Polícia investiga 
incêndio criminoso

Um incêndio criminoso foi re-
gistrado na segunda-feira, 14/08, 
no bairro São José, em Farroupilha.

Segundo a Brigada Militar, ao 
chegar ao local, a guarnição encon-
trou o imóvel consumido pelas cha-
mas. O Corpo de Bombeiros Militar 
(CBM) controlou o fogo.

Segundo populares, três indiví-
duos teriam invadido a residência e 
ateado fogo. Ninguém estava no 
local no momento. O morador foi 
encaminhado à Delegacia para rea-
lizar o registro da ocorrência.

As circunstâncias do crime se-
rão investigadas pela Polícia Civil.

Rápidas
Na terça-feira, 15/08, a 

Polícia Civil, por meio da 2ª 
Delegacia de Polícia (2ª DP) 
de Bento Gonçalves, cumpriu 
dois mandados de prisão 
preventiva.

Na ação, dois homens fo-
ram presos. Eles são suspeitos 
de atearem fogo em uma loja 
localizada na região central 
da cidade, no dia 28 de julho 
de 2023. 

De acordo com o Delega-
do Rodrigo Morale, responsá-
vel pela 2ª DP, as investigações 
continuam para a identificação 
de um terceiro indivíduo que 
também teria participado da 
ação criminosa.

A Delegacia de Polícia de 
Farroupilha e o Setor de Inte-
ligência do 36ª Batalhão da 
Polícia Militar (36ª BPM) de Far-
roupilha cooperaram no cum-
primento do mandado.

A Brigada Militar (BM), por 
meio do 3º Batalhão de Poli-
ciamento de Áreas Turísticas 
(3º BPAT), retomou no sábado, 
12/08, a Operação Choque de 
Ordem em Garibaldi.

As ações de policiamento 
ostensivo, preventivas qualifi-
cadas e repressivas imediatas, 
foram desencadeadas em di-
versos pontos da cidade, com 
foco no combate a criminalida-
de. Durante a operação, foram 
realizados termos circunstan-
ciados por posse de entorpe-
centes e uma casa noturna foi 
interditada por apresentar irre-
gularidades.
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Parceria com a BM e Polícia Civil
Prefeitura de Bento oficializa 
termo para disponibilizar imagens

Foi realizada, na última sex-
ta-feira, 11/08, na prefeitura de 
Bento Gonçalves, a formalização 
do Termo de Cooperação com o 
Governo do Estado para a segu-
rança pública. 

Com o documento, é possível 
que as delegacias de polícia te-
nham acesso imediato às imagens 
das câmeras dispostas na cidade 
através do Centro de Operações 
Integradas (CIOP), da Brigada Mi-
litar (BM), além das imagens dos 
prédios públicos, escolas, serviços 
de saúde e outros pontos.

Através das secretarias de 
Segurança, Administração e Coor-
denadoria de Tecnologia de Comu-
nicação e Informação, são disponi-
bilizadas 137 câmeras em diversos 
pontos do município.

Conforme o secretário de Se-
gurança, tenente-coronel Paulo 
César de Carvalho, a cidade teve 
um acréscimo de 53% no núme-

ro de câmeras de videomonitora-
mento desde o início do progra-
ma Sentinelas. “Isso demonstra 
que Bento é uma das cidades com 
cercamento eletrônico e videomo-
nitoramento mais eficaz da Serra. 
Estamos a frente nesse quesito. 
Hoje, também em função da em-
presa, contratada por licitação, 
conseguimos chegar em uma efici-
ência de mais de 70% da leitura de 
placas, fazendo com que tenhamos 
índices criminais de roubo e furto 
abaixo da média do Estado”, disse.

O delegado Fernando Cruz 
Alexandre destacou o trabalho 
conjunto de todas às forças para a 
segurança pública.  

“Esse convênio é muito impor-
tante porque é revolucionário para 
a Polícia Civil, qualificando e agili-
zando as investigações. Nós temos 
24 horas para fazer o auto de pri-
são em flagrante e chegar tudo ao 
judiciário. Com isso, vai aumentar 
a segurança, e a tendência é que 
melhore ainda mais esses dados”. 

Com o documento, 
será possível que as 
delegacias tenham 
acesso imediato 
às imagens 
das câmeras 
disponibilizadas na 
cidade

Rodrigo De Marco

O comandante do 3º BPAT, 
tenente-coronel Arthur Marques 
de Barcelos, ressaltou que Bento 
é diferenciada nesse aspecto de 
integração. 

“Esse documento é muito im-
portante. Ainda bem que saiu do 
papel, porque conseguimos trazer 
a Polícia Civil para ser parte do 
convênio. Isso é muito bom para 
a segurança jurídica e para todos 
nós”, afirmou.

A prefeitura de Bento está rea-
lizando a instalação da fibra óptica 
necessária nas delegacias e o sof-
tware para acesso às imagens. 

Para o prefeito Diogo Segabi-
nazzi Siqueira (PSDB), “é sempre 
importante ritualizar essas con-
quistas. É um trabalho em conjun-
to, está todo mundo junto nesse 
processo todo, sociedade civil está 
junto, tem as forças de seguranças 
trabalhando, tem a Prefeitura. Está 
todo mundo na mesma linha de 
trabalho. Vamos seguir, para estar-
mos como referência”, comentou.

Rápidas de Bento Gonçalves e região
Por volta das 11h do dia 13 de agosto, o Corpo de Bombeiros Militar (CBM) de Bento 

Gonçalves atendeu uma ocorrência de incêndio em um galpão localizado na Estrada de São 
Pedro, nos Caminhos de Pedra. Ao chegar no local, a guarnição encontrou parte do galpão já 
tomado pelas chamas, com paredes caídas. No total, mais de quatro mil litros de água foram 
utilizados para controlar as chamas. Segundo o proprietário do galpão, ele estava queiman-
do restos de madeira e perdeu o controle do fogo. O vento acabou levando fagulhas para o 
galpão, não sendo possível os moradores apagarem o foco. Ninguém ficou ferido.

No inicio da manhã do último domingo, 13/08, por volta das 5h25, o Corpo de Bombei-
ros Militar (CBM) de Bento Gonçalves foi acionado para atendimento de uma ocorrência de 
trânsito. Segundo o CBM, uma mulher sofreu escoriações nas mãos, abdômen, região lombar 
e membros inferiores após colidir a motociclista que conduzia contra dois veículos que es-
tavam estacionados na garagem de um prédio, localizado na avenida São Roque, bairro São 
Roque. A mulher foi imobilizada e levada para atendimento na Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA 24h) do bairro Botafogo.

Pai e filho foram atropelados por um caminhão na manhã de terça-feira, 15/08, no bairro 
Cohab, em Bento Gonçalves, enquanto atravessavam a faixa de pedestres. O acidente ocor-
reu por volta das 7h, na rua Mario Morasuti. Uma ambulância do Corpo de Bombeiros Mi-
litar (CBM) atendeu a ocorrência. O homem, de 43 anos, e a criança, de três anos, sofreram 
escoriações nos braços e pernas, além de um ferimento no lábio do pai. Eles foram levados 
para atendimento na Unidade de Pronto Atendimento 24h (UPA). Segundo informações, o 
caminhão seguia pela rua Joana Guindani Tonello, quando o motorista fez uma curva e, se-
gundo ele, não viu o momento em que pai e filho atravessavam a rua. Ele conseguiu frear o 
caminhão a tempo de evitar que a colisão fosse mais forte.

13 anos
Julho registra o menor número de 
homicídios no Rio Grande do Sul

A Gestão Estatística da Segu-
rança Pública (GESeg) do Rio Gran-
de do Sul divulgou dados do mês de 
julho de 2023 referentes aos cri-
mes cometidos no Estado. Um dado 
que chama a atenção é uma dimi-
nuição de 25,2% dos homicídios, 
chegando ao menor número para 
qualquer mês computado desde o 
início da série histórica em 2010. 
Esta é a segunda vez no ano em que 
a queda chegou ao menor número 
absoluto da série.

O governador Eduardo Leite 
(PSDB) destacou que, embora o Es-
tado esteja caminhando na direção 
correta, o objetivo é alcançar resul-
tados ainda melhores. “Nosso com-
promisso é continuar trabalhando 
para viabilizar reduções ainda mais 
expressivas e constantes nos indi-
cadores para garantir um Estado 
mais seguro para todos”, afirmou.

Em julho deste ano, o Estado 
teve 95 vítimas de homicídio. Mais 

do que a redução comparativa com 
o mesmo período do ano anterior, 
o número é o menor se compara-
do a qualquer mês dos últimos 13 
anos. Com 107 vítimas de homicí-
dio, maio de 2023 era, até então, o 
menor número da série histórica 
iniciada em 2010.

Pela primeira vez em 2023, o 
índice de homicídios caiu no acu-
mulado, de janeiro a julho. Com cin-
co vítimas a menos, em comparação 
ao mesmo período de 2022, a queda 
de 0,5% representa o início da vira-
da do Estado no combate a esse tipo 
de crime, afirma o governo.

LATROCÍNIO
Julho apresentou uma queda 

de 66,7% nas ocorrências de la-
trocínio em comparação ao mesmo 
mês no ano passado: foi registrado 
um caso, em Pelotas, contra três em 
julho de 2022.

FEMINICÍDIO
Em julho, houve nove casos de 

feminicídio contra dez no mesmo 
período do ano passado, o que re-
presenta uma queda de 10%. 

Entre as medidas adotadas 
pela SSP destacam-se a implan-
tação do projeto Monitoramen-
to do Agressor – atualmente 20 
agressores estão sob vigilância 
de tornozeleira eletrônica –, as 
ações da Delegacia Online da 
Mulher e a expansão das Salas 
das Margaridas.

O projeto Monitoramento do 
Agressor aperfeiçoa a rede de mo-
nitoramento de casos de violência 
doméstica no Rio Grande do Sul, 
por meio do uso de tornozeleiras 
eletrônicas nos agressores e da en-
trega de celulares às vítimas com 
aplicativo que informa em caso de 
risco.

O programa teve início em 
junho, em Porto Alegre, e será ex-
pandido para todo o Estado com a 
instalação de 2 mil equipamentos.

Tráfico: carga milionária apreendida
Na última sexta-feira, 11/08, 

a Brigada Militar, por meio da 
Força Tática, apreendeu 11 table-
tes de substância com caracterís-
ticas de cocaína, na localidade de 
Via Trento, no Vale dos Vinhedos, 
interior de Bento Gonçalves. 

No total, a droga pesou 
11.990 kg, sendo cocaína de alta 
pureza, popularmente conheci-
da como “escama de peixe”. Se-
gundo a Brigada, os estorpecen-

tes são avaliados em mais de R$ 
1,1 milhão.

Além da droga, foram apre-
endidos R$ 2.902,00 em espécie 
e um telefone celular. O moto-
rista do veículo onde a droga foi 
encontrada teve a prisão em fla-
grante decretada. Ele foi enca-
minhado à Delegacia de Polícia 
de Pronto Atendimento (DPPA) 
e, posteriormente, à Penitenciá-
ria Estadual. 
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Na terça-feira, 15/08, a Polícia Civil cumpriu cinco mandados de busca e apreensão em 
diversos endereços no interior de Coronel Pilar, percorrendo, aproximadamente, 130 quilô-
metros durante as diligências. A ação policial contou com a participação da Delegacia de Po-
lícia de Garibaldi, Delegacia de Polícia de Carlos Barbosa, ARPA e Inspetoria Veterinária. Não 
houve registro de prisões. Foram apreendidas carcaças de seis ratões de banhado, quatro 
rãs, 17 pombas, quatro quatis, um inhambu e oito juritis, além de armamento pesado. Serão 
instaurados inquéritos policiais para apurar a responsabilidade das pessoas moradoras dos 
locais onde foram feitas as apreensões. Em tese, houve o cometimento de crimes ambientais 
e posse ilegal de armas de fogo.
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Leite e Anielle debatem igualdade racial 
O governador Eduardo Lei-

te (PSDB) recebeu a ministra 
da Igualdade Racial, Anielle 
Franco, para tratar de políticas 
voltadas à promoção da igual-
dade étnico-racial no Estado. 
"Vivemos em uma sociedade 
que apresenta vários precon-
ceitos. Esse, especialmente, 
vem dividindo o povo, e mudar 
o cenário é tarefa de todos nós”, 
afirmou. “A presença da banca-
da negra na Assembleia Legis-
lativa, nesse sentido, é muito 
significativa, pois confere repre-

sentatividade política, ajudando 
a colocar o tema em evidência", 
disse Leite. 

“Ações transversais, que 
envolvam diferentes pastas, 
são fundamentais. É o caso, por 
exemplo, da Lei de Cotas, que diz 
respeito à Educação e à Igualda-
de Racial”, explicou Anielle. “Para 
isso, é necessária uma atitude 
de comprometimento, pois es-
tamos falando de uma série de 
iniciativas conjuntas com vistas 
a garantir o avanços das pautas 
de interesse", afirmou a ministra.

Transporte público

Prefeitura apresenta novo subsídio 
para evitar passagem acima de R$6
No valor de R$ 
2.272.420,50, o 
subsídio será votado 
pela Câmara de 
Vereadores; um 
PL parecido já foi 
aprovado em 2022

Lucas Marques
No último dia 10 de agosto, a 

prefeitura de Bento Gonçalves pro-
tocolou, na Câmara de Vereadores, 
o projeto de lei 85/2023, que pre-
vê subsídio ao transporte coletivo 
urbano. O objetivo da prefeitura é 
diminuir os impactos no preço da 
passagem para o cidadão que, atu-
almente, paga R$ 5,00 no transpor-
te municipal.

De acordo com o Executivo, o 
encaminhamento do projeto está 
consoante a Política Nacional de 
Mobilidade Urbana, priorizando o 
transporte público coletivo e pro-
movendo a melhoria da mobilidade 
urbana. Além disso, proporciona a 
manutenção da tarifa de transporte 
público coletivo, custeando parte 
do valor pago pelo usuário.

O projeto prevê o subsídio de 
até R$ 2.272.420,50, sendo desti-
nado para as empresas R$ 1,00 por 
passageiro e com a integralidade da 
tarifa do idoso a partir de 65 anos 
(estabelecido por Lei Federal) – e 
válido apenas até o final de 2023.

A título de comparação, em ou-
tubro de 2022, entrou em vigor um 
subsídio com a mesma intenção de 
baratear a passagem, mas no valor 
de R$ 2.282.175,00. O subsídio fez 
com que a passagem diminuísse 
para R$ 4,75 aos usuários do car-
tão Vino, famílias em situação de 
vulnerabilidade cadastradas no 
CadÚnico (10 passagens) e inte-
gralmente ao público entre 60 e 64 
anos. Porém, a medida teve valida-
de apenas até dezembro de 2022, 
fazendo com que em janeiro de 
2023 a passagem voltasse ao pata-
mar de R$ 5,00.

A prefeitura aponta a medida 
como necessária, visto que o Con-

selho Municipal de Trânsito (Con-
tram) aprovou que a nova tarifa 
do transporte coletivo deva ultra-
passar os R$ 6,00. Se aprovado o 
subsídio, o valor pago pela comuni-
dade (seja pagamento em dinheiro 
ou com o cartão eletrônico) con-
tinuará de R$ 5,00 – ou seja, sem 
diminuição real do valor, apenas 
estabilidade.

No projeto, o Executivo destaca 
que o subsídio também irá atuar no 
controle de um déficit orçamentá-
rio. “Constatado desequilíbrio na 
equação econômico-financeira do 
contrato, após análise da planilha 
de custos e comprovação do déficit, 
buscou-se alternativas para manu-
tenção do sistema, entendendo ser 
através de subsídio corresponden-
te ao valor necessário à manuten-
ção da tarifa do transporte público 
para o usuário final, de modo que o 
déficit será abarcado pelo subsídio 
orçamentário”, diz o PL.

A pandemia de COVID-19 
também é apontada como um dos 
motivos da existência de um novo 
subsídio. “Ao longo dos anos, o 
sistema de transporte coletivo pú-
blico urbano vem sofrendo queda 
no número de usuários, em parte 
devido à pandemia do vírus da CO-
VID-19, e em outra pelo valor da 
tarifa, que em concorrência com os 
demais meios de transporte, pode 
acabar tornando-se um sistema 
inoperante.”

Na visão do prefeito de Bento, 
Diogo Siqueira (PSDB), “o subsídio 
é muito importante, principalmen-

te, para os trabalhadores que uti-
lizam diariamente este transporte. 
Por isso, estamos encaminhando o 
projeto para não ser repassado ao 
usuário este aumento”, disse. Em 
Bento, cerca de 360 mil pessoas 
utilizam o serviço por mês.

O PL também destaca que 
técnicos da prefeitura deverão re-
alizar auditoria mensal para que 
o valor que for repassado às três 
empresas – Bento, Santo Antônio e 
Monte Belo – esteja de acordo com 
o necessário. “Para fins de cálculo 
do valor a ser repassado a título de 
subsídio deverá a concessionária 
apresentar relatório com o total de 
passageiros pagantes que utiliza-
ram o serviço de transporte públi-
co coletivo urbano no mês anterior, 
além de possibilitar a consulta, a 
qualquer tempo, das informações 
constantes no Sistema de Bilheta-
gem Eletrônica.”

Na última terça-feira, 15/08, 
o secretário de Gestão Integrada 
e Mobilidade Urbana, Henrique 
Nuncio, esteve na Câmara de Ve-
readores de Bento Gonçalves, a 
convite da Comissão de Infraestru-
tura, Desenvolvimento e Bem-Estar 
Social (CID), para explicar o projeto 
e tirar dúvidas dos parlamentares. 
De acordo com Nuncio, o encontro 
foi proveitoso e o PL, agora, seguirá 
o rito da Casa. “As três comissões 
deram parecer favorável para o 
segmento da matéria e acredita-
mos que ela entre em discussão na 
sessão de segunda-feira [21/08]”, 
afirmou o secretário.

Lucas Marques

Debate

O que pensam parlamentares de 
Bento Gonçalves sobre o subsídio 2.0
De modo geral, 
os vereadores 
querem garantias 
de que as empresas, 
ao receberem o 
subsídio, irão prestar 
um melhor serviço à 
população

Lucas Marques
Na visão do vereador Thiago 

Fabris (Progressistas), o PL vem 
para ajudar o cidadão que depen-
de do transporte no dia a dia. “É 
uma forma do município de aju-
dar o cidadão em seu transporte. 
Vários municípios hoje já ajudam 
dessa forma, alguns mais, alguns 
menos, conforme a demanda de 
cada um. Para o município, R$ 2 
milhões não é tanto, mas R$ 1,00 
para o cidadão, todos os dias, é 
bastante”, comentou.

Rafael Fantin (PSD) afirmou 
que o encontro com o secretário foi 
proveitoso para que dúvidas fos-
sem tiradas, porém, outros ques-
tionamentos surgiram. Fantin afir-
ma ser favorável ao projeto, mas 
quer saber se, ao ser aprovado, o 
subsídio fará com que as empre-
sas prestadoras do serviço voltem 
a atender itinerários que foram 
retirados durante a pandemia – e 

que ainda não retornaram. “Agora, 
fica aquela questão: ‘ok, se a gen-
te aprovar o subsídio, vai retomar 
os itinerários que tinham antes da 
pandemia?’ A gente até pediu para 
que o [secretário] Nuncio apresen-
tasse, em um próximo momento, 
um comparativo de quilômetros 
rodados e usuários antes da pan-
demia e do momento atual, até 
para que a gente tenha um enten-
dimento melhor ainda se há a real 
necessidade desse subsídio, essa 
real necessidade desse aumento, e 
que se isso pode ser absorvido pelo 
Poder Público ou não”, destaca. 

Agostinho Petroli (MDB) não 
se convenceu das explicações, tanto 
que protocolou pedido de informa-
ções (123/2023) para que sejam 
informadas as planilhas e estudos 
que embasaram o valor do subsí-
dio, além da Ata da reunião em que 
o Conselho Municipal de Trânsito 
deliberou sobre o aumento de 20% 
no valor da passagem. “Sempre 
afirmei e continuarei com esse pen-
samento: o subsídio é importante e 
é uma ferramenta que passará a ser 
prática recorrente, mas ele deve ser 
pensado em favor do usuário e não 
da empresa prestadora do serviço. 
Nas falas do secretário, muito se 
falou em as empresas operarem 
com plena saúde financeira, mas e 
o atendimento ao usuário? Sabe-
mos que muitos itinerários, muitos 
horários que foram reduzidos em 
razão da pandemia, não foram res-
tabelecidos. Há bairros e, principal-
mente, os Distritos precariamente 

atendidos. Na votação do subsídio 
concedido no ano passado, muito 
se falou em retornar essas rotas, o 
que não aconteceu. Novamente vo-
taremos o repasse e não há garan-
tias de melhora do serviço”, disse à 
reportagem.

Eduardo Pompermayer (Pro-
gressistas) reforça que é favorável 
ao subsídio, porém, a entrega de 
dinheiro público para as empresas 
prestadoras deve trazer garantias 
de que um bom serviço será pres-
tado à comunidade. “Vamos sub-
sidiar? Sim. Todo mundo é a favor 
que se subsidie, até para que não 
chegue esse valor a mais para o 
usuário da passagem. Mas estamos 
tirando dinheiro do município, ti-
rando dinheiro que também é do 
pagador de imposto para subsi-
diar as empresas que não prestam 
um serviço bom. Para subsidiar as 
empresas que não voltaram com os 
horários [anterior] da pandemia, 
empresas que não têm colocado 
horários suficientes, não têm colo-
cado linhas suficientes, principal-
mente, linhas do interior, dos bair-
ros mais periféricos [...] ninguém é 
contra que se de o subsídio, mas de 
que forma a gente consegue pres-
sionar as empresas para melhorar 
o serviço?”, questiona.

A sessão ordinária do Legislati-
vo de Bento ocorre na segunda-fei-
ra, 21 de agosto, a partir das 15h, e 
é aberta ao público. A Câmara está 
localizada na avenida Dr. Antônio 
Casagrande, 270, bairro Centro 
(próximo ao Materno Infantil).
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O que Leite achou?

“Seguiremos vigilantes para que essas obras se tornem realidade”
Lucas Marques
Mesmo convidado, o gover-

nador gaúcho, Eduardo Leite 
(PSDB), não participou do lan-
çamento do Novo PAC, alegando 
“incompatibilidade de agendas”. 
Contudo, o tucano utilizou das 
redes sociais para comentar o 
projeto. 

“O lançamento do novo PAC 
é importante para que possa-
mos destravar obras públicas 
no RS e acelerar o desenvolvi-
mento. O governo do Estado 
manterá a mobilização para que 
as obras contempladas enfim 
sejam concluídas”, escreveu.

“No início do mês, estive 
em Brasília com o chefe da Casa 
Civil, Rui Costa. Ele e a equipe 
apresentaram as obras contem-
pladas no RS, que hoje [11/08] 
serão oficializadas em cerimô-
nia política. A nossa secretária 
de Planejamento, Danielle Ca-
lazans, representa o governo na 
solenidade”, complementou.

Leite destacou a importân-
cia do PAC 3 abranger um proje-
to (e problema) antigo do RS: a 
Ponte do Guaíba. 

“Vamos trabalhar em con-
junto para agilizar entregas 
fundamentais para o RS, como a 

Ponte do Guaíba, que terá atua-
ção forte do governo do Estado, 
e também aquelas que estão 
atrasadas há mais de 10 anos, 
como a duplicação de trechos 
das BRs 116 e 290, entre outros 
projetos”, publicou.

Por fim, o gaúcho disse acre-
ditar na boa vontade do governo 
Lula (PT) para com os gaúchos, 
mas que seguirá ‘vigilante’ para 
que as obras realmente saiam 
do papel. 

“Reconhecemos o esforço 
do governo federal para atender 
às demandas do povo gaúcho, 
embora alguns projetos não 

tenham sido incluídos nessa 
etapa do PAC. Hoje [11/08], da-
mos um passo importante, mas 
seguiremos vigilantes para que 
essas obras efetivamente se tor-
nem realidade”, finalizou.

A reportagem do SERRA-
NOSSA procurou ouvir a opi-
nião do vice-governador gaú-
cho, Gabriel Souza (MDB), sobre 
o Novo PAC, porém, a assesso-
ria de Souza informou que ele 
estava em viagem aos Estados 
Unidos e, por causa da agenda 
corrida, não conseguiu respon-
der aos questionamentos enca-
minhados.

Assessoria Guilherme Pasin/Divulgação

Preocupação

Deputados gaúchos entregam 
relatório sobre Reforma Tributária
Guilherme Pasin, 
Cláudio Branchieri 
e Cláudio Tatsch 
estiveram em 
Brasília para discutir 
mudanças no 
projeto, procurando 
não afetar diversos 
segmentos da 
economia gaúcha

Os deputados estaduais da 
Frente Parlamentar de Acompa-
nhamento da Reforma Tributária 
estiveram em Brasília, no dia 09 
de agosto, com o objetivo de 'dar 
voz' aos mais diversos setores 
gaúchos sobre os impactos da re-
forma que tramita no Congresso. 
O grupo elaborou um relatório 

contendo as impressões dos mais 
diversos segmentos gaúchos so-
bre os efeitos do projeto.

“Os setores não foram ouvi-
dos na construção da reforma, 
porém, serão diretamente afeta-
dos pelo texto que será votado 
agora no Senado. Falamos com 
cada um deles com atenção e reu-
nimos suas perspectivas no docu-
mento que estamos entregando 
hoje [09/08]. A expectativa é que 
muitas das sugestões dos setores 
sejam absorvidos no texto da PEC 
e das leis complementares que vi-
rão”, explica o deputado estadual 
Guilherme Pasin (Progressistas), 
que é presidente da Frente Par-
lamentar.

O documento, que contém 
81 páginas, foi entregue ao re-
lator da Reforma Tributária no 
Senado, senador Eduardo Braga 
(MDB-AM), e aos três senadores 
gaúchos: Hamilton Mourão (Re-
publicanos), Luis Carlos Heinze 
(Progressistas) e Paulo Paim 
(PT). A comitiva também contou 
com os deputados Cláudio Bran-
chieri (Podemos) e Cláudio Tats-
ch (PL).

O texto da Reforma Tributá-
ria já foi aprovado em dois turnos 
da Câmara dos Deputados, mas 
ainda precisa passar pelo Senado 
Federal e por uma nova rodada 
de votações pelos deputados para 
ter validade.

Governo federal

PAC 3: Bento Gonçalves receberá investimentos, principalmente, moradias
O Rio Grande do 
Sul irá receber R$ 
75,6 bilhões em 
investimentos

Lucas Marques
Na última sexta-feira, 11/08, o 

governo federal anunciou o Novo 
Programa de Aceleração do Cres-
cimento (PAC), também chamado 
de PAC 3. O investimento total do 
Novo PAC é de R$ 1,7 trilhão. Para 
o Rio Grande do Sul, os investi-
mentos em obras e serviços será 
de R$ 75,6 bilhões. Através do site 
Mapas de Obras, o governo dispo-
nibilizou, por Estado, quais serão 

as obras e Bento Gonçalves será 
contemplada.

No eixo “Cidades Sustentáveis 
e Resilientes”, Bento receberá a 
obra de saneamento integrado no 
bairro Recanto da Aurora. A cida-
de também aparece no subeixo de 
“Gestão de Resíduos Sólidos”, onde 
será realizado estudo de concessão 
para tratamento de resíduos sóli-
dos através do Consórcio Intermu-
nicipal de Desenvolvimento Sus-
tentável da Serra Gaúcha (CISGA).

Bento terá obras do Minha 
Casa Minha Vida pelo PAC 3. Se-
rão 10 unidades da Faixa 1 (renda 
mensal de até R$ 2.640), 13 uni-
dades da Faixa 2 (renda mensal 
entre R$ 2.640,01 e R$ 4.400) e 13 

unidades da Faixa 3 (renda men-
sal entre R$ 4.400,01 e R$ 8.000), 
além da retomada das obras de 
17 unidades já em construção. No 
eixo “Educação, Ciência e Tecno-
logia”, Bento, através da Embrapa 
Uva e Vinho, receberá equipamen-
tos para pesquisa agropecuária. 
Até o momento, nenhuma obra 
em estradas e rodovias na cidade 
foram informadas.

DEMAIS PROJETOS
A partir de setembro, no âm-

bito do Novo PAC, o governo fe-
deral lançará editais que somam 
R$ 136 bilhões para a seleção de 
outros projetos prioritários de es-
tados e municípios como urbani-
zação de favelas, abastecimento de 

água, esgotamento sanitário, resí-
duos sólidos, mobilidade urbana 
e prevenção a desastres naturais; 
UBSs, policlínicas e maternidades; 
creches, escolas e ônibus escola-
res; CEUs da cultura e projetos de 
patrimônio histórico e espaços es-
portivos comunitários.

Com o programa, o governo 
federal avalia que pretende fazer 
“uma parceria intensa com o se-
tor privado, estados, municípios 
e movimentos sociais para gerar 
emprego e renda, reduzir desigual-
dades sociais e regionais." Entre os 
pilares do programa estão a transi-
ção ecológica, neoindustrialização, 
crescimento com inclusão social e 
sustentabilidade ambiental.

Eixos de investimentos no Rio Grande do Sul

Inclusão digital e conectividade: R$ 2,8 bilhões
Saúde: R$ 1,8 bilhão

Educação: R$ 15,2 bilhões
Infraestrutura social e inclusiva: R$ 400 milhões

Cidades sustentáveis e resilientes: R$ 14,3 bilhões
Água para Todos: R$ 2,5 bilhões

Transporte eficiente e sustentável: R$ 16,2 bilhões
Transição e segurança energética: R$ 12,3 bilhões

Defesa: R$ 10,6 bilhões

Tomaz Silva/Agência Brasil

Rápidas
No dia 10 de agosto, foi assinado o termo aditivo da construção da Ciclovia no Vale dos Vi-

nhedos. A ciclovia terá extensão de 3,5 km do lado esquerdo (sentido Bento – Monte Belo do Sul), 
canteiro e ajardinamento para poste de iluminação. O convênio é de R$ 4.539.764, 01, com R$ 
2.328.271,85 de contrapartida do município.

“É uma obra muito complexa, com um valor considerável, que já havia sido aprovada pelo go-
verno do Estado. Agora, conseguimos efetivar algumas mudanças no projeto executivo. Modifica-
ções que julgamos necessárias para não termos problemas na execução da obra. O processo vai para 
licitação e, posteriormente, teremos o início dessa tão aguardada intervenção no Vale dos Vinhedos”, 
disse o prefeito de Bento, Diogo Siqueira (PSDB).
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A obra da Ponte do Guaíba deve receber investimentos do PAC 3.
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Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

- COSTUREIRA DE
MÁQUINA INDUSTRIAL
- VENDEDORA DE LOJA

- AJUDANTE GERAL

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br

 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

SALÃO DE BELEZA

profissionais da área da beleza.
Vagas disponíveis para

Interessados devem enviar currículo para:
concepthair2023@gmail.com | (54) 99685 3380

contra
cabeleireira,

maquiadora, manicure,
designer de sobrancelhas
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.br

Alteração 001/2023 - Pregão Eletrônico nº: 014/2023

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que realizará 
“PREGÃO ELETRÔNICO”, tipo: menor preço por item. Objeto: 
Aquisição de Insumos para Ajardinamento para uso da Secretaria da 
Agricultura e Meio Ambiente. – Conforme Termo de Referência 
(Anexo I).- Abertura das Propostas: a partir das 08h00min do dia 
25/08/2023 - Início da sessão de disputa de Preços: as 10h00min do dia 
25/08/2023. Alteração na íntegra encontra-se disponível no site: 
http://wwhttp://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/.Informações adicionais pelo 
telefone: (54) 3457-2051. 

Adenir José Dallé
Prefeito Municipal.

CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA 002/2023

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que realizará 
“Concorrência Pública Eletrônica”, tipo: Menor Preço. Objeto: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
EXECUTAR OBRAS DE TERRAPLENAGEM, SINALIZAÇÃO 
VIÁRIA, E PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA COM CBUQ (4 cm) 
CONCRETO BETUMINOSO USINADO A QUENTE, no trecho que 
liga Comunidade Nossa Senhora do Caravággio, com extensão de 
2.248,25m2.248,25m e com 18.018,00m². Valor de R$2.697.037,31 (dois milhões 
e seiscentos e noventa e sete mil reais e trinta e um centavos). 
Referência de tempo: As datas relativas a sessão de disputa são as 
seguintes: - Recebimento das Propostas: a partir das 09 horas do dia 
22/08/2023, até as 09 horas do dia 29/09/2023 - Abertura das 
Propostas: a partir das 09 horas e 01 minutos do dia 29/09/2023 - Início 
da sessão de disputa de Preços: as 10h00min do dia 29/09/2023. 
HorárioHorário de Brasília (DF) Local: 
http://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/. Edital e seus anexos 
encontram-se disponíveis no site: 
https://www.montebelodosul.rs.gov.br/ 

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 010/2023 – 
Credenciamento de interessados para prestação de serviços 
elétricos para o Município Santa Tereza – RS. Data de abertura 
01/09/2023.

EDIEDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 011/2023 – 
Credenciamento de empresas interessadas prestar serviços de 
motoniveladora e caminhão guindaste com cesto aéreo para o 
Município de Santa Tereza/RS. Data de abertura 01/09/2023.

EDIEDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 047/2023 – Edital de 
pregão presencial para registro de preços para futura e eventual 
aquisição de tinta demarcatória viária e diluente. Data de abertura 
30/08/2023 as 09:00 horas.
EDIEDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 014/2023 – Contratação 
de empresa para realização de conserto, recapagem, lombadas e 
sinalização de pavimentações asfálticas em diversas áreas do 
Município. Data de abertura: 04/09/2023 as 09:00 horas.

Santa Tereza/RS, 18 de agosto de 2023
Gisele Caumo

Prefeita Municipal

CURSO
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO: imediato
DURAÇÃO: 3 meses

REQUISITOS: Vontade de aprender
a costurar e ter uma profissão
Com possibilidade de contratação ao
término do curso, para alunos que
se destacarem, na Malhas G’Dom
Interessados entrar em contato com a empresa pelo 
whatsapp 99943-0355 com Luciana ou enviar e-mail 
para pessoal@gdom.com.br

VENDE-SE
Fiat Toro Freedom 
2020 2.0 4x4  
diesel

Automática, 62.000km, IPVA 
pago, todas as revisões 
feitas na Fiat | R$ 128.000
Contato (54) 99986 8713

Imóveis

VENDO apartamento no bair-
ro Universitário, em Bento 
Gonçalves, com DUAS sacadas, 
DOIS dormitórios, com 85 
m² privativos, além de sala, 
cozinha e área de serviços 
separadas, e banheiro social. 
Em andar alto e pronto para 
morar. Pode ser financiado 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR: R$329.000,00 
- estudamos sua proposta. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 

com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO terreno no Lotea-
mento Flórida, em São Valen-
tim, pronto para construir. 
Aceita parcelamento direto 
e pode ser FINANCIADO 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR: R$ 180.000,00 
- estudamos sua proposta. 
CONTATO: 99683-6257, 
com Luiz. CRECI: 42.589. 
 
VENDO casa no Loteamen-
to Bertolini, em Bento Gon-
çalves, com duas moradias, 
ambas com DOIS dormitório, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro social e vaga de gara-
gem. Poder ser financiada e 
usado o FGTS como entrada. 
Possui ótima posição so-

lar. VALOR: R$ 380.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI: 42.589. 
 
VENDO casa no Santa Hele-
na IV, em Bento Gonçalves, 
com 131 m² privativos, com 
TRÊS dormitórios amplos, 
cozinha, banheiro social, sala 
de estar, área de serviço e 
garagem para DOIS carros. 
Terreno de 14mx30m. Pode 
ser FINANCIADA e usado o 
FGTS como entrada. Possui 
ótima posição solar e vis-
ta. VALOR: R$ 600.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI: 42.589. 
 
VENDO terreno no bairro 
Santa Helena, Loteamento 
Fátima, em Bento Gonçalves, 

medindo 12mx23m. Pode 
ser financiado até 100% via 
banco ou pagamento à vista 
- ESTUDAMOS sua propos-
ta. VALOR: R$ 115.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI: 42.589. 
 
VENDO apartamento no Re-
sidencial Villeneuve, bairro 
Maria Goretti, em Bento Gon-
çalves, com DOIS dormitórios, 
com esperas para água quen-
te, ar condicionado e rebaixe 
em gesso, com churrasqueira, 
sala, banheiro social e vaga 
de garagem. Financiamento 
pelo banco de sua preferência 
e aceita o FGTS como entra-
da. VALOR: R$ 244.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI: 42.589. 

VENDO chácara escritura com 
23.975,00m² - a 18 km de 
Bento Gonçalves, com água e 
luz instalados, excelente vista, 
com árvores frutíferas produ-
zindo. VALOR: R$ 199.000,00 
- estudamos sua proposta. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI: 42.589. 
 
VENDO terreno medindo 
10mx25m, no Loteamento 
Longui, bairro São Roque, 
em Bento Gonçalves, pronto 
para construir. Aceita PAR-
CELAMENTO DIRETO e po-
der financiado pelo banco de 
sua preferência. VALOR: R$ 
160.000,00 - estudamos sua 
proposta. CONTATO: (54) 
99966-4616, com Adriano. 
CRECI: 42.504.

FAÇA SUAS
PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*
O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital.
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Rodrigo De Marco

Estiagem

Rio Grande do Sul destina mais de R$ 86 
milhões para irrigação e distribuição de água
Segundo o edital, 
Bento Gonçalves tem 
direito a solicitar, 
via convênio, no 
total, R$ 117.254,18 
para distribuição de 
água por meio da 
perfuração de poços 
artesianos

Durante a solenidade de lan-
çamento da Expointer na manhã 
da última quinta-feira, 10/08, 
o governador Eduardo Leite 
(PSDB) e o secretário da Agricul-
tura, Pecuária, Produção Susten-
tável e Irrigação, Giovani Feltes, 
anunciaram a destinação de R$ 
86,9 milhões para projetos de 
irrigação e distribuição de água 
por meio de poços artesianos. Os 
recursos fazem parte de ações es-
truturantes do programa Supera 
Estiagem. Os dois editais referen-
tes à iniciativa foram publicados 
nesta sexta-feira, 11/08, no Diá-
rio Oficial do Estado, e poderão 
ser consultados na íntegra no site 
da Seapi.

Na ocasião, Leite apresen-
tou números que quantificam as 
perdas sofridas pela agropecuá-
ria no Rio Grande do Sul devido 

à estiagem. Os dados apontam o 
Estado como o mais atingido pela 
situação climática nas últimas 
duas décadas, conforme estudos 
realizados pelo Banco Mundial, 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) e pelo 
Departamento de Economia e 
Estatística da Secretaria de Pla-
nejamento, Governança e Gestão 
(DEE-SPGG).

“O Rio Grande do Sul foi o 
Estado com maior variabilidade 
da produção em decorrência das 
estiagens. De 1995 a 2019, a con-
sequência foi uma perda econô-
mica de R$ 41,3 bilhões”, lembrou 
Leite.

“Então, é algo que afeta pro-
fundamente a nossa economia e 
que, portanto, precisa do olhar 
atento do governo. Para isso, 
criamos o Supera Estiagem, com 
várias ações alinhadas para o en-
frentamento do problema”, disse 
o governador.

“A irrigação é uma técnica 
apontada como solução para alcan-

çar a boa produtividade em todos 
os períodos do ano, principalmen-
te no verão e em tempo de estia-
gem. Como forma de estimular os 
investimentos e aumentar a área 
irrigada, o Estado está oferecendo 
incentivo financeiro direto aos pro-
dutores rurais”, explicou Feltes.

Os novos editais do progra-
ma vão destinar R$ 66,7 milhões 
para distribuição de água por 
meio da perfuração de poços ar-
tesianos. Todos os 497 municí-
pios gaúchos serão contemplados 
via convênio, possibilitando que 
cada localidade tenha ao menos 
um poço, sendo também possível 
que eventuais recursos residuais 
sejam aproveitados para perfura-
ção de uma segunda unidade.

Segundo o edital, Bento Gon-
çalves tem direito a solicitar, via 
convênio, no total, R$ 117.254,18. 
Será de investimento do Estado 
R$ 82.077,93 e 30% de contra-
partida pelo programa Avançar, 
de acordo com a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO).

Além disso, os recursos in-
dividuais serão disponibilizados 
a depender do tipo de rocha que 
necessita ser perfurada no mu-
nicípio. O edital prevê a possibi-
lidade de duas categorias, com 
valores de R$ 117 mil ou R$ 215 
mil, destinadas conforme a exi-
gência. No escopo da ação, inclui-
-se perfuração, compra da bom-
ba, revestimento e outorga para 
uso da água. Em contrapartida, 

cada cidade deverá firmar uma 
declaração de compromisso (que 
envolve a reserva e a distribuição 
da água) e, ao final, prestar con-
tas comprovando a execução do 
serviço.

Já para projetos de irriga-
ção, o governo do Estado desti-
nou uma subvenção de R$ 20,2 
milhões. Nesse caso, os recursos 
poderão ser solicitados pelos 
próprios produtores rurais, como 
pessoa física, para projetos que 
se encaixem em duas categorias: 
implantação ou ampliação de sis-
temas de irrigação; e construção, 
adequação ou ampliação de re-
servatórios de água.

Nesse cenário, o montante 
por produtor será o correspon-
dente a 20% do valor do projeto, 
podendo chegar a até R$ 15 mil 
por requerente. A seleção e apro-
vação das propostas será realiza-
da de forma cronológica, sendo 
limitada pela disponibilidade or-
çamentária da ação. Além disso, 
os projetos enviados poderão ser 
financiados tanto por instituições 
de crédito quanto por recursos 
próprios do beneficiário.

A previsão é de que cerca de 
1.350 produtores rurais sejam 
atendidos pelos recursos, com 
uma estimativa de R$ 100 mi-
lhões em investimentos realiza-
dos por meio dos projetos aten-
didos. Com isso, o governo espera 
que a área irrigada aumente entre 
5 mil e 6 mil hectares.

Asfalto em Tuiuty

Um quilômetro e mais 
de R$ 1,5 milhão

No sábado, 12/08, a prefeitu-
ra de Bento Gonçalves inaugurou 
a obra de pavimentação asfáltica 
na rua Moysés Pedrotti, no distrito 
de Tuiuty, interior do município. 
No total, o trajeto compreende 1 
quilômetro de pavimento, sendo 7 
metros de largura e 5 centímetros 
de base, o que, de acordo com o 
Executivo, é ideal para caminhões 
e máquinas pesadas. O valor inves-
tido foi de R$ 1.572.268,40. “Quero 
agradecer em nome da comunida-
de a realização dessa obra. Uma 
grande obra, que irá qualificar o 
escoamento da produção. São dois 
milhões de quilos de uva que pas-
sam por esse local no período da 
safra”, destacou o subprefeito de 
Tuiuty, Tiago Coser.

A cerimônia contou com a 
apresentação do Grupo de Can-
to Ricordare Vivere e o trajeto de 
inauguração foi realizado nos tuck-
-tucks dos empreendedores Ro-
berto Cainelli e Nei Tomasi. “Uma 
inauguração diferente, informal, 
feita com alegria para poder cele-
brar a chegada do asfalto para essa 
comunidade. Um projeto audacioso 
da prefeitura, de um financiamento 

de R$ 25 milhões, que está sendo 
destinado para asfaltar trechos de 
todos distritos. O interior é respon-
sável pelo desenvolvimento da in-
dústria, do setor da uva e do vinho 
e precisa ser priorizado. Marcamos 
esse dia como a data de inaugura-
ção da pavimentação da Moysés 
Pedrotti em Tuiuty”, disse o prefei-
to Diogo Siqueira (PSDB).

Representando a comunidade, 
Célio Rossi salientou que Moysés 
Pedrotti foi uma pessoa que tra-
balhou muito para a comunidade. 
“Uma obra que não tem preço. Uma 
obra que mudou nossas vidas e das 
empresas aqui localizadas. Agra-
deço a todos que concretizaram 
esse projeto”, disse. O vice-prefeito 
Amarildo Lucatteli (Progressistas), 
que nasceu em Tuiuty, salientou o 
desenvolvimento da localidade. “É 
preciso trabalhar para à população, 
auxiliar os agricultores que traba-
lham para desenvolver a cidade. 
Uma obra que irá auxiliar para que 
a localidade cresça com novos em-
preendimentos, que receba turistas 
e a produção seja encaminhada a 
seu destino com agilidade e segu-
rança”, disse.

Mauricio Tonetto/Secom
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Cruzadas
Respostas na página 5

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 26

EAP
DENTADURA

SIMULTANEO
FAARTET
IASIABI

ECOLZTACO
ISCABEN

LOCALIDADE
GATESMES
ARRASAIT
RÃOUTRA
AGOAEIG
GOTAUNI

PELOURINHO
MARACAAS

L

C

Construção
exclusiva-
mente para
veículos

Artista
como

Renata
Sorrah

Muito
confuso;
desor-
denado

Substitui
os dentes
naturais

Que
ocorre ao
mesmo
tempo

Enfeite de
festas
juninas

Caminho
ladeado

por
árvores

Utilização 
da minhoca
na pesca

A prática
do curso 
universi-
tário (pl.)

Onde se
disputam
provas de

remo

Parte
como o

colarinho

Joana
d’(?),

heroína
francesa

Centro his-
tórico de
Salvador

(BA)

Sufixo de
"tremor"

Modo in-
formal de
chamar o
Maracanã

Exímio em
alguma

atividade
(fig.)

Livro da aula de
Geografia

Quarta no-
ta musical
Ecologia
(abrev.)

Lugar de-
terminado

Destrói;
devasta

Bill (?),
cofun-

dador da
Microsoft

Travessu-
ra (bras.)
Substância
do cigarro

Bastão
de golfe

"(?)-Hur",
filme

Continente
do Japão
Craque do
basquete

Bagunça
(pop.)

Post-(?),
adesivo 

O de
dezembro
encerra
o ano

Uma e 
(?): ambas

Exerce
atividade 

A maior ave
brasileira

Castiga;
corrige

Dia, mês
e ano

(?) Ribeiro,
baixista

Time, em
inglês

Pronome
demons-
trativo

Estabeleci
vínculos
Rumava;
seguia

Um, em
espanhol

2/it — un. 3/arc — ben. 4/team. 5/atlas — gates. 8/alcatrão.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
WhatsApp: (54) 3454-1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa

Sete Erros | Respostas na página 5Charge

Horóscopo 
Por João Bidu (www.joaobidu.com.br)

Áries – 21/03 a 20/04 
Sextou, Áries, mas sua atenção 

pode se voltar para assuntos mais 
sérios. Se depender dos astros, você 
vai mergulhar no trabalho com uma 
dedicação impressionante! Aproveite 
a vibe para colocar tudo em dia.

Touro – 21/04 a 20/05 
Sextou, bebê, e a melhor notícia 

é que a Lua segue em seu paraíso as-
tral e envia as melhores energias para 
o seu signo! E como se não bastasse, 
ainda troca vibes maravigolds com 
outros astros ao longo do dia.

Gêmeos – 21/05 a 20/06 
A vontade de ficar no seu canto 

e curtir a família pode crescer nesta 
sexta, Gêmeos. Mas nem por isso dá 
para deixar as obrigações de lado, tá? 
Se tiver a oportunidade de trabalhar 
em casa, pode se surpreender com a 
sua produtividade!

Câncer – 21/06 a 21/07 
Sextou e você começa o dia mais 

falante do que o normal, Câncer. Vai 
sobrar disposição até para sair da sua 
zona de conforto, inclusive no traba-
lho, e se arriscar um pouco.

Leão – 22/07 a 22/08 
Hoje, sua atenção continua foca-

da nas finanças e pode encontrar óti-
mas oportunidades de encher o bolso. 
Se precisa dar uma reforçada no orça-
mento, pode surgir a oportunidade de 
pegar um trabalho extra.

Virgem – 23/08 a 22/09 
Sextou e você começa o dia com 

a corda toda, meu cristalzinho! Com 
os astros sorrindo para os seus inte-
resses, vai sobrar disposição para co-
meçar um curso, fazer uma viagem ou 
iniciar um projeto pessoal que estava 
sonhando.

Libra – 23/09 a 22/10 
Sextou, Libra, e tudo o que você 

vai querer é curtir o seu canto, medi-

tar, repensar a vida... Pena que a vida 
não é perfeita e, se precisa trabalhar, 
o jeito é criar coragem para encarar a 
labuta, bebê.

Escorpião – 23/10 a 21/11 
De certa maneira, é interessante 

que a realidade tenha deixado de ser 
previsível e lógica, porque isso abre o 
cenário a um mundo de novidades e 
surpresas que, de outra maneira, con-
tinuariam ocultas da percepção.

Sagitário – 22/11 a 21/12 
Com a atenção totalmente vol-

tada para o trabalho, você não vai 
se distrair facilmente nem deixar as 
suas tarefas pela metade! As estrelas 
ampliam sua ambição e o céu será o 
limite, Sagita!

Capricórnio – 22/12 a 20/01 
Você começa o dia sonhando com 

planos para uma viagem, Caprica, 
mas precisa concentrar a atenção nas 
tarefas primeiro, combinado? Se não 
der pra botar os pés na estrada, o jeito 
é matar a saudade de todo mundo do 
jeito que for possível.

Aquário – 21/01 a 19/02 
Logo cedo, mudanças em casa re-

cebem as melhores vibes: jogue fora o 
que não usa mais! Aproveite para dar 
uma renovada na decoração, mesmo 
que seja só com a troca de lugar de 
alguns móveis. No trabalho, talvez te-
nha que ser mais flexível.

Peixes – 20/02 a 20/03 
Sextou, meu cristalzinho, e você 

vai fazer o que puder pra deixar o 
isolamento bem longe! No trabalho, 
vale a pena apostar na diplomacia se 
quiser expandir seus contatos e me-
lhorar a convivência com os colegas.

Para ter previsões diárias sobre o 
seu signo acesse o site:

https://www.serranossa.com.
br/horoscopo

09 DE AGOSTO
VERA REGINA RIEFFEL 
PEREIRA, 66 ANOS, DO LAR, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

10 DE AGOSTO
JANRIE DAMKE, 16 ANOS, 
COMERCIÁRIO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
ARTUR DE MARCO, 71 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 
NATURAL DE VESPASIANO 
CORRÊA/GUAPORÉ, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES

11 DE AGOSTO
CLAUDIO JOSÉ SPEROTTO, 
79 ANOS, VENDEDOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
FARROUPILHA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
LOURDES FALCADE DALMAS, 
74 ANOS, CABELEIREIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
VERANÓPOLIS, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
ANIDES MARIA 
FRANCESCHINA GIACOMELLI, 
82 ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE ENCANTADO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
ANNA CLARY FERRARI 
GIORDANI, 84 ANOS, 
AGRICULTORA APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
DAIANA GREICE DE LIMA 
MORAES, 35 ANOS, DO LAR, 
NATURAL DE SANTA MARIA, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

12 DE AGOSTO
NEIVA SANTINA DEVITTE, 
69 ANOS, COSTUREIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ENCANTADO, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

Obituário
Falecidos entre 
09/08 e 15/08

13 DE AGOSTO
CLEMENTINA DA SILVA 
PERIN, 77 ANOS, APOSENTADA, 
NATURAL DE MUÇUM, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
DIORACI MANFROI, 79 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
NORMELIO PEDRO NEIS, 
85 ANOS, REPRESENTANTE 
COMERCIAL APOSENTADO, 
NATURAL DE CAXIAS DO 
SUL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES

14 DE AGOSTO
HILÁRIO BARTIUK, 47 ANOS, 
MOVELEIRO, NATURAL DE 
ALPESTRE, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
SEBASTIÃO OLIVEIRA, 87 ANOS, 
AGRICULTOR APOSENTADO, 
NATURAL DE SOLEDADE, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
DULCE TEREZINHA ZORTÉA 
ARTICO, 80 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

15 DE AGOSTO
GÊMMA DE TONI MANARA, 
83 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
PINTO BANDEIRA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
GENTILE MARIA GAVA TESSER, 
99 ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE GARIBALDI, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

16 DE AGOSTO
SHEILA DOS SANTOS, 44 ANOS, 
AUXILIAR DE PADARIA, NATURAL 
DE SÃO BORJA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

Cinema
Programação de 18/08 a 23/08

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES

Sala 01
Besouro Azul
13:30h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, segunda, terça, quarta)
18:30h – 2D Legendado 
(quinta, domingo)
21:00h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, segunda, terça)
21:00h – 2D Legendado 
(sexta, quarta)

Sala 02
Barbie
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, segunda, quarta)
21:00h – 2D Dublado 
(sexta, domingo)
21:00h – 2D Legendado (terça)

MegaTubarão 2
18:30h – 2D Dublado 
(domingo, terça)
18:30h – 2D Legendado (sexta)
21:00h – 2D Dublado (quinta, 

segunda, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(sábado)

Sala 03
Elementos
13:40h – 2D Dublado

Fale Comigo
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, domingo, segunda, quarta)

18:30h – 2D Legendado (sába-
do, terça)

21:00h – 2D Dublado (sexta, 
sábado, segunda, terça, quarta)

21:00h – 2D Legendado (quin-
ta, domingo)

L’AMÉRICA 
SHOPPING CENTER

Sala 01
Besouro Azul
13:30h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, domingo, segunda, terça)
18:30h – 2D Legendado 
(sábado, quarta)
21:00h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, domingo, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(quinta, segunda, terça)

Sala 02
Barbie
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)

MegaTubarão 2
18:30h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado 
(quinta)
21:00h – 2D Dublado 
(sexta, domingo)
21:00h – 2D Legendado (terça)

Oppenheimer
20:40h – 2D Dublado 
(quinta, sábado, segunda)
20:40h – 2D Legendado (qua.)
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Possibilidade

Lotérica Estadual pode sair do papel 
em breve no Rio Grande do Sul

Ao todo, nove empresas fo-
ram autorizadas a apresentar 
projetos para a implantação e 
operação dos serviços lotéricos 
no Rio Grande do Sul. O governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria de Parcerias e Concessões 
(Separ), publicou o resultado do 
procedimento de manifestação de 
interesse (PMI) para dar início à 

As empresas 
autorizadas têm 
120 dias para 
apresentação 
dos estudos para 
implantação do 
projeto

criação de uma loteria estadual. O 
documento foi divulgado na terça-
-feira, 15/08, no Diário Oficial do 
Estado.

As empresas autorizadas têm 
o prazo de 120 dias para apresen-
tação dos estudos. Em seguida, 
os documentos serão analisados 
pela equipe técnica. Antes da pu-
blicação final da concessão, pre-
vista para o primeiro semestre de 
2024, a Separ irá realizar consulta 

e audiência públicas.
Segundo o governo estadual, 

a Lotérica do RS pode promover 
novos recursos livres para finan-
ciamento de projetos e demandas 
da sociedade; regulamentação e 
combate às apostas ilegais; gera-
ção de novos empregos; dinami-
zação da economia e contribuição 
para o surgimento de novos negó-
cios relacionados à prestação de 
serviços lotéricos, entre outros.

RS: crescimento nos empregos formais

Reprodução/Internet

Noite de Gala
A celebração da excelência da 

produção vitivinícola local
Integrante da programação da Fenavinho, com promoção do CIC-BG, 

encontro está agendado para 14 de outubro

Alguns dos vinhos e espuman-
tes mais especiais elaborados por 
vinícolas de Bento Gonçalves pro-
tagonizam, em outubro, uma ver-
dadeira celebração à excelência da 
vitivinicultura local. Serão eles as 
grandes atrações da Noite de Gala 
dos Vinhos & Espumantes, even-
to que integra a programação da 
Fenavinho (Festa Nacional do Vi-
nho), com promoção assinada pelo 
Centro da Indústria, Comércio e 
Serviços de Bento Gonçalves (CIC-
-BG). Com proposta e formatos úni-
cos na atual agenda de eventos da 
Serra gaúcha, a festividade ocorre 
em 14 de outubro, às 20h, no Clube 
Ipiranga de Bento Gonçalves, para 
quórum restrito – será apenas 300 
e disputadíssimos ingressos dispo-
níveis para essa edição inaugural.

Quem participar poderá de-
gustar vinhos tranquilos e bor-
bulhantes, colecionadores de dis-
tinções mundo afora, elaborados 
por 17 vinícolas (Adega Cavalleri, 
Audace Wine, Bodega Czarnobay, 
Casa Valduga, Cave Antiga, Mio-
lo Wine Group, Pizzato Vinhas e 
Vinhos, Vinícola Aurora, Vinícola 
Cainelli, Vinícola Don Giovanni, Fa-
miglia Tasca, Gallon Sucos, Vinícola 
Peculiare, Vinícola Salton, Vinícola 
Santa Bárbara, Vinícola Valmarino 
e Vinícola Maison Forestier) – para 

serem degustados em um encontro 
repleto de atrações, incluindo alta 
gastronomia e shows.

CHEFS NA COZINHA
Na festa, os convivas serão re-

cepcionados com uma taça de es-
pumante – simbolizando o convite 
para acessar um mundo com o que 
de melhor a enogastronomia pode 
oferecer. Dois reconhecidos chefs 
estabelecidos na região assinarão 
o menu da noite, incluindo a mesa 
de antepasto, o exclusivo menu de-
gustação, com quatro pratos auto-
rais e sobremesa, a mesa de doces 
e o guarnecimento para adentrar a 
madrugada. Todo o cardápio, cria-
do por Rodrigo Bellora e Rafael Ja-
cobi, foi pensado para harmonizar 
com os vinhos e os espumantes 
apresentados pelas vinícolas. Para 
isso, um conselho curador de re-
conhecidos enólogos selecionará 
os melhores rótulos de cada marca 
para aprimorar a experiência. 

RAÍZES E EXCELÊNCIA
Com o movimento sintetizado 

na realização da ‘Noite de Gala dos 
Vinhos e Espumantes’, o CIC-BG 
promove o complemento integral 
em sua proposta de valorização 
dos envolvidos na produção de 
uva e elaboração de vinhos. “Com a 
Fenavinho, realizamos um resgate 
das raízes e da cultura, enaltecendo 
o legado dos imigrantes italianos, 
da figura do agricultor, da força que 
vem das pequenas propriedades 
rurais comandadas por grandes 
trabalhadores. Com a Noite de Gala, 
queremos valorizar o caminho de 
evolução percorrido pelo setor vi-
nícola local, hoje responsável pela 
elaboração de rótulos de excelên-
cia nacional e internacionalmente 
reconhecidos pela técnica e quali-
dade, enaltecendo, sim, o produtor, 
e o empresário do vinho”, destaca 
a presidente do CIC-BG, Marijane 
Paese.

O quê: Noite de Gala dos Vinhos & Espumantes
Quando: dia 14 de outubro, às 20h
Onde: Clube Ipiranga, em Bento Gonçalves (Rua Mal. Deodoro, 127 - Centro)
Quanto: R$ 650 no primeiro lote, restrito a 100 ingressos. 
O evento será limitado a 300 ingressos
Pontos de venda: (54) 9 9113-1106
Traje: Social
Informações: (54) 2105-1999

Dados do último levanta-
mento do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged), divulgados pelo Minis-
tério do Trabalho e Emprego no 
final de julho, mostram que o 
Rio Grande do Sul tem o que co-
memorar na questão de geração 
de empregos formais. 

O Estado finalizou o primei-
ro semestre de 2023 com um 
saldo positivo de 53.315 postos 

de trabalho.
Segundo as informações, o 

resultado é proveniente da di-
ferença entre as 763.996 admis-
sões e as 710.681 demissões 
ocorridas entre janeiro e junho 
deste ano. 

No último mês do semestre 
de 2023, o Rio Grande do Sul 
também apresentou um saldo 
de 498 trabalhadores estrangei-
ros e 407 aprendizes. O salário 

médio pago aos trabalhadores 
foi de R$ 1.899,86.

Ainda segundo os números 
do Caged, as contratações foram 
impulsionadas pelos setores de 
serviços (30.655 postos) e da 
indústria (20.557). 

Nos seis primeiros meses 
do ano, o destaque ficou com 
fevereiro, que apresentou saldo 
positivo de 20.367 vínculos for-
mais de emprego.



EDIÇÃO 926
Sexta-feira, 

18 de agosto de 2023

Previsão do tempo

19/08
8º
14º

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

18/08
15º
20º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

20/08
5º

15º
Sol com algumas nuvens.

Não chove.

Ocorreu em Garibaldi
Homem morre em acidente de 
trabalho em empresa de móveis

Segurança | 5 Sol com algumas nuvens.
Não chove.
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Crescimento
Censo 2022 aponta que Rio Grande 
do Sul tem 36 mil indígenas

O Rio Grande do Sul é o Estado 
da Região Sul com maior população 
indígena, com 36.096 habitantes. 
Os dados foram divulgados pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) no dia 07 de 
agosto e foram obtidos pelo Censo 
Demográfico de 2022. No país, o 
Estado é o 12º colocado com mais 
residentes indígenas.

O número também representa 
cerca de 40% da população indíge-
na que vive na Região Sul que tem 
ao todo 88.097 pessoas indígenas, 
9,3 mil a mais que o registrado no 
Censo de 2010, que antecedia este 
último realizado.  O Paraná tem 
30.460 mil habitantes e Santa Cata-
rina 21.541.

A Região Sul é a que tem a me-
nor população indígena do país e 

No país, o Rio 
Grande do Sul é o 
12º colocado com 
mais residentes 
indígenas

representa apenas 5,20% do total. 
Grande parte dos indígenas do país 
está concentrada no Norte, com 
753.357 indígenas (44,48%) viven-
do na Região.

Em seguida, com o segundo 
maior número, está o Nordes-
te, com 528,8 mil, concentrando 
31,22% do total do país. Juntas, 
as duas regiões respondem por 
75,71% desse total.

As demais têm a seguinte dis-
tribuição: Centro-Oeste (11,80% 
ou 199.912 pessoas indígenas) e 
Sudeste (7,28% ou 123.369).

BRASIL
O Censo Demográfico 2022 

mostrou que 1.693.535 pessoas se 
declaram indígenas no Brasil, cor-
respondendo a 0,83% da popula-

ção residente do país, distribuídas 
por 4.832 municípios. No Censo de 
2010, o IBGE contou 896.917 pes-
soas indígenas, o que correspondia 
a 0,47% da população residente no 
país, revelando que a população in-
dígena variou 88,82% em 12 anos.

Segundo o instituto, entre os 
motivos para esse aumento figu-
ram o aperfeiçoamento do mapea-
mento de localidades indígenas em 
todo o país, inclusive nas cidades 
e em áreas remotas; a utilização 
de guias institucionais da Funda-
ção Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) ou da Secretaria de Saúde 
Indígena (Sesai); incorporação da 
figura do guia comunitário indíge-
na; treinamento diferenciado das 
equipes censitárias; etc.

Guilherme Gnipper/Funai

Ação do Bento Pet
"Posse Responsável": BG 
promove gincana
Estudantes de escolas 
municipais podem 
participar da iniciativa 
do Executivo

A prefeitura de Bento Gon-
çalves, por meio do departamen-
to Bento Pet, promove a partir de 
segunda-feira, 21/08, a “Gincana 
Posse Responsável”. O objetivo é 
arrecadar tampinhas plásticas, 
alimentos não perecíveis e ração 
para animais. Segundo a prefei-
tura, podem participar estudan-
tes de Ensino Fundamental das 
escolas municipais. A iniciativa 
segue até o dia 19 de outubro.

De acordo com coordenadora 
do Bento Pet, Michele Segatto, “a 
gincana tem como objetivo mo-
bilizar os participantes na arre-
cadação de materiais que, poste-
riormente, serão revertidos tanto 
para ONGs quando para famílias 
em situação de vulnerabilidade. 
O intuito é que a arrecadação de 
rações e tampinhas sejam rever-
tidas para a causa animal, e os 
alimentos que a gente conseguir, 

serão encaminhados para a assis-
tência social”, destaca.

“Com a proposta, queremos 
estimular os alunos e a escola 
como um todo a refletir sobre 
essa problemática social, a de-
senvolver hábitos e posturas de 
proteção e prevenção da saúde 
humana e do bem-estar animal, 
também, inclusive do meio am-
biente, como uma forma de pro-
moção da saúde, através da ado-
ção de atitudes responsáveis”, 
conclui.

Reprodução/Instagram

Para + informações:
Departamento Bento Pet

Fone: (54) 9 9274-4262 
ou (54) 3055-7115

Instagram: @_bentopet

Rápidas
No dia 26 de agosto, a 

partir das 19h30, ocorre o XIV 
Encontro de Coros da Funda-
ção Casa das Artes, em Bento 
Gonçalves. O evento traz qua-
tro coros visitantes: Fratelli, de 
Ibirubá; Camerata Hamburgo, 
de Novo Hamburgo; Resona-
re, de Passo Fundo; União, de 
Estância Velha; e o anfitrião, a 
Casa das Artes.

O maestro do Coral da 
Fundação Casa das Artes, Ger-
son de Souza, destaca que este 
é mais um evento marcante no 
calendário do município, em 
especial da Fundação por meio 
de seu Coral.

“A cada edição, temos 
a oportunidade de apreciar 
coros oriundos de diferen-
tes regiões de nosso estado. 
Cada grupo traz consigo um 
repertório eclético, priman-
do pela qualidade e técnica 
vocal nas diferentes composi-
ções e arranjos apresentados. 
Convidamos a comunidade 
bento-gonçalvense para nos 
prestigiar mais uma vez, valori-
zando a dedicação de todos os 
coralistas e seus maestros a fim 
de fazermos mais um grande 
evento desta verdadeira arte 
de canto coral”, afirma.


